

CONICET



I P C S H

Instituto Patagónico de  
Ciencias Sociales y Humanas

**“Dra. María Florencia  
del Castillo Bernal”**

## **ACTAS**

### **III Seminario Interno del Instituto Patagónico de Ciencias Sociales y Humanas “Dra. María Florencia del Castillo Bernal”**

#### **Comisión organizadora**

Adalma Tapia

Carolina Paschetta

Diego Núñez de la Rosa

Paula Ferrari

Verónica Asaro

Verónica Diaz Abrahan

**15 de marzo de 2024**

**Puerto Madryn, Chubut, Argentina**

## Contenidos

<b>Introducción</b>	<b>Pág. 4</b>
<b>PICTOs en evaluación sobre actores, agencias y archivos vinculados con problemáticas socioambientales y proyectos desarrollistas en Fuegopatagonia (siglo XIX al presente).</b> <i>Matías Chávez, Sofía Haller y Gonzalo Pérez Álvarez</i>	<b>Pág. 5</b>
<b>Pesca Incidental y Descarte – Convenio de Asistencia Técnica entre CONICET y la ONG Aves Argentina.</b> <i>María Soledad Schulze, Gonzalo Pérez Álvarez, Sofía Haller</i>	<b>Pág. 5-6</b>
<b>POBLAR, programa de referencia y biobanco genómico de la población argentina.</b> <i>Rolando González-José y GIBEH</i>	<b>Pág. 6-7</b>
<b>Informática aplicada a las ciencias sociales y humanas.</b> <i>Pablo Toledo Margalef, Pablo Navarro</i>	<b>Pág. 7</b>
<b>Estrés y perfiles de hormonas reproductivas en una muestra de la población patagónica: un enfoque antropológico.</b> <i>Orlando Perez y Mariana Useglio</i>	<b>Pág. 7-8</b>
<b>Cuerdas, nubes y líneas de desinformación sobre el pueblo mapuche, 2018-2023.</b> <i>Joaquín Bascopé y Pablo Navarro</i>	<b>Pág. 8</b>
<b>Socioecosistemas y Conservación de la Biodiversidad. Usos y valoraciones de la fauna silvestre en la Meseta Norte Chubutense.</b> <i>Mariana Lanfuiti</i>	<b>Pág. 8-9</b>
<b>Investigación urbana y territorial. Líneas de abordaje, colaboración y agenda de investigación.</b> <i>Sergio Kaminker, Paula Ferrari</i>	<b>Pág.9</b>

<b>Reflexiones en torno a metodologías críticas en ciencias sociales y sus efectos en distintas etapas de la práctica investigativa.</b> <i>Pia V. Rius y Roxana Velásquez</i>	<b>Pág. 9</b>
<b>Avances y nuevas perspectivas en torno al eje socio ambiental.</b> <i>Analía Andrade</i>	<b>Pág. 9</b>
<b>El Grupo de Estudios Penales y Criminológicos (GEPCri). Conformación, perspectivas y proyecciones.</b> <i>Barrios Nicanor, Tapia Adalma</i>	<b>Pág. 10</b>
<b>Leyes especiales en los índices del Fondo de Prontuarios Policiales de Chubut (FPPC), el caso del Cuaderno 4.</b> <i>Tapia Adalma, Ramallo Virginia, Leonardo Morales</i>	<b>Pág. 10</b>
<b>Epistemologías, genealogías e historia feminista desde el sur del Sur.</b> <i>Paz Escobar, Rebeca Sotelo, Débora Saso</i>	<b>Pág. 10-11</b>
<b>Historias que se cuentan a través de lo sonoro-musical. Aportes para el estudio de la Memoria.</b> <i>Verónica Diaz Abrahan</i>	<b>Pág. 11</b>
<b>IPCSH y educación.</b> <i>Verónica Diaz Abrahan, Diego Nuñez de la Rosa</i>	<b>Pág. 11</b>



## Introducción

El viernes 15 de marzo del 2024 en las instalaciones de Casa 0 (Rivadavia 241) se llevó a cabo el III Seminario Interno del Instituto, teniendo como antecedentes el I desarrollado en el año 2018 y el II en el 2021.

En esta oportunidad nos propusimos realizar una actualización de los trabajos, colaboraciones, inquietudes, desafíos e incertidumbres en el marco de las investigaciones que desarrollamos, muchas de las cuales se han llevado adelante abrazadas por el P-UE "Estudio multidimensional de la población y el territorio en Chubut y la Patagonia Central" y que además de su continuidad se han enriquecido a partir de las vinculaciones intra e inter institucionales.

El seminario contó con una primera ponencia a modo introductorio a cargo de Julio Vezub y Diego Núñez de la Rosa sobre la visualización de redes vinculares del IPCSH, un trabajo de recolección y análisis de nexos realizada por Ivana González Bagur. Dichas articulaciones se vieron reflejadas a lo largo de la jornada mediante una diversidad de temáticas y ejes de investigación presentados por los y las disertantes.

Mediante 14 presentaciones individuales y grupales relacionadas tanto a las tres líneas principales del PUE: línea socio-ambiental, socio-histórica, bioantropológica; como a aquellas otras temáticas que se desarrollan en el ámbito del IPSCH, se realizó un balance colectivo, repasando resultados parciales, situación actual de las líneas de investigación en ejecución, problemáticas, situaciones críticas, operativización de los proyectos, trabajos de campo, efectivización de publicaciones, y dificultades epistémicas de los proyectos de investigación, apuntando a las ***líneas de cruce entre los distintos proyectos de investigación*** que se desarrollan en el ámbito institucional (trabajo de investigadores e investigadoras, becarios y becarias, personal de apoyo a la investigación).

A continuación se presenta un resumen de cada una de las presentaciones que tuvieron lugar durante la jornada del Seminario:

**PICTOs en evaluación sobre actores, agencias y archivos vinculados con problemáticas socioambientales y proyectos desarrollistas en Fuegopatagonia (siglo XIX al presente)**

*Matías Chávez, Sofía Clara Haller y Gonzalo Pérez Álvarez*

Actualmente se encuentran en evaluación dos PICTOs liderados por el IPCSH y el INSHIS, que articulan problemáticas comunes en diferentes escalas de análisis. Ambos proyectos tienen por objetivo general sistematizar el canon historiográfico regional y someter a discusión la variedad de historias generadas por las agencias estatales, corporativas y comunitarias que han producido y clasificado archivos en Fuegopatagonia desde el siglo XIX. Asimismo, proponen conocer, describir e interpretar las distintas visiones de la historia regional, las diferentes memorias, y cómo se relacionan con los conflictos territoriales, étnicos, ambientales, de género y clase hasta el tiempo presente. El estudio se piensa de forma transversal al territorio, manteniendo un eje cordillera-meseta-costa que permita reflexionar en torno a la articulación de la región. El primer PICTO se focaliza en la región del noreste de Chubut, mientras que el segundo articula tres nodos que se localizan en la Universidad Nacional de la Patagonia San Juan Bosco (UNPSJB), la Universidad Nacional de la Patagonia Austral (UNPA) y la Universidad Nacional de Tierra del Fuego (UNTDF).

**Pesca Incidental y Descarte – Convenio de Asistencia Técnica entre CONICET y la ONG Aves Argentina**

*María Soledad Schulze, Gonzalo Pérez Álvarez y Sofía Haller*

Desde el Grupo de Estudios de Pesquerías del Litoral Atlántico estamos llevando adelante un proyecto conjunto entre el Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (CONICET), la ONG Aves Argentina y el respaldo financiero de la Unión Europea con el objetivo de abordar la problemática de la pesca incidental y el descarte en las principales pesquerías de Argentina. La iniciativa tiene como objetivo integral la elaboración de un análisis exhaustivo que comprenda tanto la dimensión biológica como social de las actividades pesqueras.



En el ámbito biológico, se busca realizar una caracterización detallada de las principales pesquerías del país, considerando factores ambientales, poblacionales y de sostenibilidad. Por otro lado, la dimensión social se convierte en un componente esencial, donde se concentran esfuerzos en tres ejes fundamentales. En primer lugar, se aborda la "Historia de la Pesca en Chubut", una región emblemática en la actividad pesquera argentina. Este enfoque histórico pretende proporcionar un marco contextual que permita comprender la evolución de la pesca en la región y su impacto en las comunidades locales a lo largo del tiempo. El segundo eje se centra en los "Conflictos Sociolaborales Asociados a la Rama Productiva". Esta investigación profundiza en los aspectos laborales y sociales relacionados con la pesca, identificando y analizando los conflictos presentes en esta actividad económica. Se busca comprender las tensiones y desafíos que enfrentan los trabajadores del sector y sus implicancias para las comunidades pesqueras. El tercer eje estratégico consiste en la realización de "Relevamientos a Empresarios, Capitanes y Marineros", con el propósito de conocer de manera directa las percepciones y experiencias de los actores clave en la pesca. A través de encuestas y entrevistas, se busca obtener una comprensión profunda de cómo estos protagonistas perciben la problemática de la pesca incidental y el descarte, así como sus opiniones sobre posibles soluciones y mejoras en las prácticas pesqueras.

En síntesis, este proyecto aspira a generar un conocimiento integral que permita diseñar estrategias y políticas más efectivas para abordar la pesca incidental y el descarte, considerando tanto aspectos biológicos como las complejidades sociales asociadas a esta actividad crucial en la economía argentina.

### **POBLAR, programa de referencia y biobanco genómico de la población argentina**

*Rolando González-José y GIBEH*

Breve descripción del contenido de la presentación PoblAr es el Programa de Referencia y Biobanco Genómico de la Población Argentina, creado en Julio de 2021 bajo la órbita de la Secretaría de Planeamiento y Políticas en Ciencia, Tecnología e Innovación del Ministerio de Ciencia, Tecnología e Innovación de la Nación, MINCyT.



El programa tiene entre sus objetivos fortalecer los lazos entre la comunidad científica y especialistas de la salud para crear el primer biobanco de referencia genómica y metadatos asociados en el país. Desde hace más de dos décadas, la investigación biomédica, el desarrollo de fármacos y el diagnóstico de enfermedades genéticas están asociados al conocimiento del genoma humano y de la variabilidad genética intrínseca de sus poblaciones y su interacción con el ambiente. Los esfuerzos en investigación se han concentrado en los únicos datos existentes, los derivados de población de origen europeo, generando una enorme inequidad potencial en la aplicación de sus resultados. Esta inequidad ya no es una sospecha y ha sido objeto de numerosas investigaciones que dan cuenta de los perjuicios que acarrea no contar con información de nuestra población. PoblAr busca consolidar un recurso de investigación que permita superar dicha situación en el marco de procedimientos estandarizados y el desarrollo de su biobanco.

### **Informática aplicada a las ciencias sociales y humanas**

*Pablo Toledo Margalef, Pablo Navarro*

Durante la charla, destacaremos las habilidades de nuestro equipo de informáticos en el instituto, quienes demuestran habilidad para abordar una gran variedad de desafíos. Comentaremos casos de éxito que incluyen la creación de tours virtuales, diseño de aplicaciones móviles y páginas web, reconstrucción 3D, análisis de extensas bases de datos, procesamiento de imágenes y evaluación de datos genéticos.

### **Estrés y perfiles de hormonas reproductivas en una muestra de la población patagónica: un enfoque antropológico**

*Orlando Perez y Mariana Useglio*

En la Argentina, el 60% de la población posee estrés laboral y un 33% presenta niveles altos de ansiedad, la cual se dispara a los 25 años y presenta un pico en la mediana edad. Los estresores físicos o psicosociales son de particular interés para la salud femenina ya

que incrementan el riesgo de complicaciones, como la depresión, afecciones del sistema cardiovascular o de la inmunidad. Entre las mujeres premenopáusicas, el estrés prolongado, como la dieta o el ejercicio pronunciado, ha sido asociado con disfunción reproductiva, pero los efectos que poseen los estresores agudos, de corto plazo, son menos conocidos. En este estudio buscamos evaluar el efecto del estrés no crónico sobre las hormonas reproductivas, tomando en consideración el aporte de los factores del entorno, los hábitos alimenticios, la ancestría, los factores antropométricos y la salud general.”

### **Cuerdas, nubes y líneas de desinformación sobre el pueblo mapuche, 2018 - 2023**

*Joaquín Bascopé y Pablo Navarro*

Desde hace casi un siglo, una serie de organizaciones nacionales mapuche se ocupan de la revitalización del mapuzugun, la lengua mapuche, y convergen en un horizonte político llamado Wallmapu o país mapuche. La transición ha sido definida recientemente como el paso de un movimiento racial, indígena o étnico a un movimiento nacional, y del reclamo por el robo de tierras a un proyecto de país (Naqill, 2016). Este movimiento se desenvuelve en un contexto regional de asesinatos de mapuche, hostigamiento callejero y redes de desinformación. Con esto en mente nos propusimos rastrear, automatizar y graficar redes de desinformación sobre el pueblo mapuche en X (ex Twitter). Nuestro trabajo se basó en la obtención de datos desde la interfaz de programación de aplicaciones (API) y el análisis a través de herramientas de visualización. El objetivo fue diseñar una estructura para la desinformación, en forma de cuerdas, nubes y líneas, que representa el desfile frenético de mensajes tras cada abuso en el territorio en conflicto.

### **Socioecosistemas y Conservación de la Biodiversidad. Usos y valoraciones de la fauna silvestre en la Meseta Norte Chubutense**

*Mariana Lanfiutti*

## **Investigación urbana y territorial. Líneas de abordaje, colaboración y agenda de investigación**

*Sergio Kaminker y Paula Ferrari*

Nos proponemos dar cuenta de nuestras líneas de investigación trabajadas individual y colaborativamente durante estos años y, a la vez, mostrar los puntos de vinculación que actualmente encontramos y sobre los cuales nos proponemos trabajar de manera colectiva, vinculadas a las problemáticas urbano-territoriales de Puerto Madryn.

## **Reflexiones en torno a metodologías críticas en ciencias sociales y sus efectos en distintas etapas de la práctica investigativa**

*Pia V. Rius y Roxana Velásquez*

La construcción de los distintos temas-objetos de estudio es sin duda deudora de los abordajes metodológicos desplegados para aprehenderlos en sus múltiples dimensiones. ¿qué metodología? ¿para qué ciencia? Son dos preguntas que van de la mano. A partir del compromiso por una ciencia social crítica resulta pertinente renovar la reflexión en torno a los abordajes metodológicos que permiten dar cuenta de relaciones sociales que reproducen las condiciones de desigualdad en sus múltiples formas. La idea de una ciencia no extractivista requiere indagar sobre la manera en que la crítica desde las ciencias sociales resulta pertinente. Desde perspectivas transdisciplinarias indagaremos la manera en que estas preguntas orientan distintos momentos de la práctica de investigación dando forma a vínculos y agendas colaborativos a partir del reconocimiento de múltiples saberes.

## **El Grupo de Estudios Penales y Criminológicos (GEPCri). Conformación, perspectivas y proyecciones**

*Barrios Nicanor, Tapia Adalma*

Se propone la presentación oficial del GEPCri, una reciente línea de investigaciones conformada dentro del IPCSH que tiene por objetivo promover el desarrollo de investigaciones en el campo de la criminalística, la criminología, el derecho penal, el derecho procesal penal, política criminal y penitenciaria, desde una perspectiva amplia e interdisciplinar, especialmente en el espacio territorial de la provincia de Chubut.

**Leyes especiales en los índices del Fondo de Prontuarios Policiales de Chubut (FPPC), el caso del Cuaderno 4**

*Tapia Adalma, Ramallo Virginia, Leonardo Morales*

Se presenta el grado de avance sobre el caso de estudio del llamado "Cuaderno Índice nro°4, Leyes Especiales" (FPPC). En este análisis sobre orígenes de los apellidos registrados, las edades y el sexo de las personas prontuariadas, las fechas de trámites y los motivos de la identificación, se combinaron transdisciplinariamente herramientas y saberes de la historia, la criminología, las ciencias jurídicas, la antropología y la informática.

**Epistemologías, genealogías e historia feminista desde el sur del Sur**

*Paz Escobar (INSHIS/IPCSH/UNP); Rebeca Sotelo (INSHIS/UNP); Débora Saso (INSHIS/IPCSH)*

La propuesta consiste en presentar la línea de investigación en el marco del INSHIS, enfocada en el análisis y contextualización de experiencias feministas, puestas en diálogo con la compleja genealogía de teorías feministas, estudios de género y sexualidades. El objetivo de esta propuesta se basa en la construcción de una base de conocimiento necesario para elaborar un estudio situado de los feminismos en Chubut y para releer trabajos historiográficos regionales y formular nuevas investigaciones y propuestas educativas desde una mirada transdisciplinar y crítica de las ciencias sociales.

## **Historias que se cuentan a través de lo sonoro-musical. Aportes para el estudio de la memoria**

*Verónica Diaz Abrahan*

La música, ha sido abordada como objeto de estudio para analizar diversos fenómenos sociales, considerando la capacidad de reconstrucción histórica que se puede realizar a partir de ella. Existe una relación de sentido y significado que se establece entre las personas, lo sonoro-musical y el contexto sociocultural, por lo que la música es incorporada como una herramienta metodológica en la reconstrucción de memorias sociales y colectivas. En el contexto de una línea de investigación que vengo desarrollando sobre el uso de la música para abordar procesos de aprendizaje y memoria, esta presentación tiene por objetivo compartir un posible enfoque de trabajo basado en el análisis sonoro-musical con vías a establecer articulaciones con las líneas temáticas y los proyectos que se desarrollan actualmente en el IPCSH.

### **IPCSH y educación**

*Verónica Diaz Abrahan y Diego Nuñez de la Rosa*

En esta presentación comentaremos sobre la vinculación que se pretende establecer entre el IPCSH y el Ministerio de Educación de la provincia de Chubut, a través de charlas y capacitaciones docentes. El objetivo es generar un espacio colectivo, entre todxs lxs interesadxs, para pensar las propuestas que surjan desde el instituto.